

## 文化

**東京タイムズ THE TOKYO TIMES**

高校「日本史」検定で文部省

**日本軍の住民殺害**

**沖縄戦史実を抹殺**

県史「研究書でない」

82年6月26日毎日新聞

が教科書検定で文部省(現)

準備のひとつとして、教科書記述をとおして「軍民

執筆者へ圧力

う憲法をもつ日本人に「有事」にそなえた法整備の下

日本における軍国教育、皇民教育が、国民を戦場へ駆り立てていったことでも明らかである。

政府は「戦争放棄」を謳

り、その動きの端緒になつたのが、1982年の高校「日本史」検定である。

教科書問題を1面トップで扱った  
1982年7月8日付「東京タイムズ」

組 教科書問題で委員会／沖縄戦の虐殺削除 今月中にも初会合の見出しじ事で、まずは直接の関係者である教職員組合が、この問題を取り組み始めようとしていることを報じている。そして7月8日には、朝刊1面トップ記事に「実抹殺団の文部省/教科書の沖縄住民虐殺削除/修正経過で鮮明/「検定」の在り方問題化」という大きな見出しで本格的に報道が始まっている。同日は当時首

現代の国家が民衆を操作するもつとも有効な手段のひとつは、学校教育である。その教育現場で使用する教科書が、国家にとって特別な存在であることは、帝国主義が、国民を戦場へ駆り立てていったことでも明らかである。

政府は「戦争放棄」を謳う憲法をもつ日本人に「有事」にそなえた法整備の下準備のひとつとして、教科書記述をとおして「軍民

一体化した国防意識を育む方針に着手したようである。それは、有事法制制定によるさまざまな団体がその問題を取り組み始めた。

なかでも北中城村議会をはじめ眞議会も、臨時議会を前夜から沖縄戦の記述に招集して「教科書に沖縄戦『軍民一体の戦闘』だったことが強調されていったことでも明らかである。さて、その動きの端緒になつたのが、1982年の高校「日本史」検定である。

## 沈黙に向き合う

(37)

沖縄戦聞き取り47年

石原 昌家

## 「沖縄戦 真実伝えて」

### 「虐殺」削除に県民抗議

組 教科書問題で委員会／

沖縄戦の虐殺削除 今月中

科書から削除された県民虐

殺(1)/第1部 虐殺は

あつた」「殺害認めた鹿山

國は遺族20人に見舞金

という見出いで連載を開始

し、以下のリード記事を書

いていた。「教科書検定で、

81年10月1日、沖縄戦當

時6歳未満の戦傷病者なら

びに戦没者の遺族にたいし

て援護法が適用され、障害

年金・遺族給与金の申請受

け付けが開始された報道に

接し、娘の不条理の死にた

いする悔しい思いをつら

せていたのである。「援

護法」についての詳細は、

これからなどか触れてい

くことになる。

(次回は4月後半掲載)

綱戦における日本軍の住民殺害の記述が削除されたと報じた。その後、沖縄地元紙は精力的にその問題を報じていく。同時に沖縄教職員組合をはじめとするさまざまな団体がその問題を取り組み始めた。

琉球新報では、82年7月6日朝刊、社会面で「教科書から沖縄戦の虐殺削除」が題題視され、「抹殺」されたりしてみた。」

琉球新報では、82年7月6日朝刊、社会面で「教科書から沖縄戦の虐殺削除」が題題視され、「抹殺」されたりしてみた。」

琉球新報では、82年7月6日朝刊、社会面で「教科書から沖縄戦の虐殺削除」が題題視され、「抹殺」されたりしてみた。」

琉球新報では、82年7月6日朝刊、社会面で「教科書から沖縄戦の虐殺削除」が題題視され、「抹殺」されたりしてみた。」

琉球新報では、82年7月6日朝刊、社会面で「教科書から沖縄戦の虐殺削除」が題題視され、「抹殺」されたりしてみた。」

琉球新報では、82年7月6日朝刊、社会面で「教科書から沖縄戦の虐殺削除」が題題視され、「抹殺」されたりしてみた。」